



Vue partielle des participants à la conférence du Burkina Faso

Conférences nationales: offrir un espace d'échanges pour le développement inclusif de la filière karité

Quatre pays, quatre dates, quatre conférences nationales et plus de 800 parties prenantes mobilisées. De Ouagadougou à Cotonou en passant par Bamako et Lomé, les acteurs de l'industrie du karité se sont réunis pour discuter du développement de l'industrie et des perspectives de collaboration dans une approche régionale. Ces conférences s'inscrivent dans le cadre de la mise en œuvre du Programme Régional d'Appui au Développement Commercial et Inclusif de la Filière Karité (PRADCIFK) financé par le Cadre Intégré Renforcé (CIR). Dans chacun des pays, la conférence a été organisée en collaboration avec la structure faitière au niveau national et l'Unité de mise en œuvre du Cadre Intégré Renforcé. Pour assurer une bonne appropriation de l'évènement, les thématiques de discussion ont varié d'un pays à l'autre en tenant compte des réalités des acteurs au niveau national. Ainsi, du 7 au 9 octobre 2021, le Burkina Faso a ouvert le cycle des conférences avec le thème : *‘faire de la transformation des produits du karité, un des principaux leviers de création d'emplois et de lutte contre la pauvreté des femmes et des jeunes en contexte de Covid-19’*. Selon le président de la Table Filière Karité, Théophile Bougouma, *‘ce thème permet non seulement de discuter des défis actuels et perspectives de l'industrie, mais aussi, vise à informer et communiquer sur les potentialités dont dispose le Burkina Faso afin d'accroître les opportunités d'affaires et les parts de marché des entreprises aussi bien au niveau national qu'international’*. Dans la même veine, s'en sont suivies les conférences du Mali et du Togo, respectivement du 21 au 23 octobre 2021 et du 29 novembre au 1^{er} décembre

2021, toutes deux accentuées autour du thème: “connecter la filière karité à l’industrie globale “. Enfin, du 6 au 8 décembre 2021, le Bénin a clôturé avec le thème : “Soutenir l’industrie globale du karité pour une filière forte, compétitive et durable”.

Du contenu des conférences

Les conférences ont été meublées par des discussions thématiques notamment sur l’investissement dans l’industrie, l’amélioration des conditions de travail des collectrices et transformatrices de karité, le



Photo issue de la visite de stands d'exposition des produits du karité au Mali

renforcement de la collaboration entre les parties prenantes, la recherche et le développement dans l’industrie etc. En plus, les PME ont bénéficié d’une série de formations sur les exigences liées aux exportations en Afrique (notamment sur les marchés de l’Afrique du Sud, du Kenya et de l’Angola) et en Asie (plus précisément en Chine, au Japon et en Corée du Sud). Cette formation se base sur [six manuels d’exportation](#) produits dans le cadre du projet PRADCIFK. Le manuel explique clairement aux PME, en autres, les règles et règlements relatifs aux normes, à la contamination, à l’hygiène, à l’étiquetage, à l’emballage, ainsi qu’à la conformité et aux tests requis pour chaque produit du karité (amandes, beurre, produits cosmétiques). Odette Konseiga, promotrice de la marque ODISS au Burkina Faso confie : “**Grâce à la formation et aux manuels, nous savons faire la différence entre un produit cosmétique et un produit pharmaceutique ou un médicament, en tenant compte du marché sur lequel nous sommes. De plus, les manuels nous permettent de savoir quelles réglementations s’appliquent spécifiquement à chaque produit dans chacun des 6 pays**”. Aussi, une foire des produits du karité a offert l’opportunité d’exposer le savoir-faire des entreprises dans chaque pays. Pour Mamadou Diakité, promoteur de l’entreprise GTMD SARL basée au Mali, “**la foire est une occasion pour nous de montrer aux acteurs venus des autres pays mais aussi ceux vivants ici ce que notre entreprise est en mesure de produire et éventuellement de tisser des relations d’affaires**”. Bien qu’organisées au niveau national, les différentes conférences ont connu la participation de délégation étrangères notamment de la Guinée et de la Côte

d'Ivoire, en plus des quatre pays de mise en œuvre du PRADCIFK (c'est-à-dire le Bénin, le Burkina Faso, le Mali et le Togo).

Quelques acquis des conférence



Si au Mali, la conférence a permis aux acteurs d'avoir des discussions franches et ouvertes sur le processus de restructuration en cours au sein de la filière, au Togo les acteurs se sont évertués à discuter des mécanismes adéquats pour mieux faire fonctionner l'interprofession nouvellement mises en place. Au Burkina Faso, le plaidoyer des acteurs a permis que le Salon International du Karité de Ouagadougou (événement combiné avec la conférence nationale) soit institué en une biennale par les autorités du pays ; alors qu'au Bénin la devenue-traditionnelle cérémonie de récompense des meilleures coopératives - une occasion pour reconnaître le mérite des collectrices et transformatrices - s'est une fois encore déroulée dans une ambiance empreinte de festival. Outre cela, les questions liées à la protection de la ressource karité ainsi que le besoin de mettre en œuvre une véritable politique pour booster la consommation locale reste une problématique transversale et partagée par les acteurs dans les quatre pays. A cet effet, le Président de l'interprofession du Karité au Bénin, Gilles Adamon, martèle **“ la nécessité de promouvoir la consommation nationale en vue d'accroître la demande et par conséquent tirer l'offre du karité. Une telle politique va davantage créer de la valeur ajoutée et mieux contribuer au développement des pays producteurs”**. Autre acquis majeur, les différents plaidoyers des acteurs se sont faits en présence d'une forte représentation des autorités politiques et administratives dans chacun des pays. A titre illustratif, la conférence du Burkina Faso a eu lieu en présence du Ministre de l'Environnement, de l'économie verte et du changement climatique, Siméon Sawadogo accompagné du Ministre de l'Agriculture, des aménagements hydro-agricoles et de la mécanisation, Salifou Ouédraogo. Au Bénin, l'ouverture de la conférence a été faite par le Ministre en charge de l'Agriculture, de l'Élevage et de la Pêche, Gaston Dossouhoui ; au Mali, le Secrétaire Général du Ministère de l'Industrie et du Commerce a présidé la cérémonie d'ouverture de la conférence et a visité les stands d'exposition des produits, en présence du Président de

l'Alliance Globale du Karité. Pour les bénéficiaires du PRADCIFK, à l'instar de Kataka Odette, promotrice de la marque B-UNIVERS Cosmétique basée au Togo, **“la multiplication de pareilles initiatives incitera davantage l'intervention des politiques dans le développement de la filière karité.”**



Le Ministre de l'Environnement, de l'économie verte et du changement climatique, Siméon Sawadogo prononçant le discours d'ouverture de la conférence au Burkina Faso



De gauche à droite :M. Gaston Dossouhoui (Ministre en charge de l'Agriculture, de l'Élevage et de la Pêche) et M. Gilles Adamon (président de l'Interprofession du Karité au Bénin) : à l'issue de la cérémonie d'ouverture de la conférence du Bénin, l'Interprofession du Karité du Bénin a remis une attestation au Ministre pour son engagement en faveur du développement du karité.